

REDACCION
Calle de San Bartolomé, núm. 32
Precios de Abono
UN MES EN ESPAÑA 1'25 PTAS.
EXTRAJERO 2'25
NUMERO SUJETO 5 CENTS.
ID. ATRASADO 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, núm. 105 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, Reclamos y Comunicaciones
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Eulalia, número 39
Los suscritos no publicados no se devuelven

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

Dulces y turrone

Como todos los años se expendrán en la fábrica de

Vicente Rosselló

139—OLMOS—139

Turrone, dulces, bombones y barquillos de una gran variedad de clases y precios.
Cajitas propias para regalos que tanta aceptación han tenido.
Especialidad en TURRONES DE JIJONA, fabricación propia de la casa, elaborados por un experto oficial, por tanto pueden competir con el de cualquiera procedencia. También los hay en cajitas de madera de 400 y 200 gramos netos.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Dr. J. Aris y García
Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído

Ex-alumno de los Hospitales de París

Plaza de la Constitución (Borne) núm. 96.—Consulta de 11 a 1

POR CORREO

LA CRISIS

En nuestros despachos telegráficos, la Agencia Fabra nos ha dado cuenta, con alguna extensión, del desarrollo de la crisis; sin embargo, como este asunto es de tanta actualidad, y como a nuestros lectores seguramente les satisfará conocer otros detalles, a continuación damos algunos, entre los que, como es natural, se encuentran varios adelantados telegráficamente:

La causa de la crisis

He aquí ahora algunos informes acerca de la crisis, cuya causa, según versión autorizada del mismo Gobierno, son las dificultades que el ministro de la Guerra ha encontrado al poner a la firma de S. M. el nombramiento del general Loño como jefe del Estado Mayor Central.

Era la segunda vez que presentaba el general Linares este nombramiento y el Rey se inclinaba en favor del general Polavieja.

Desarrollo de la crisis

Durante toda la tarde se han ido puntualizando las cosas y se ha conocido en parte el desarrollo de la crisis.

En la reunión que los ministros celebraron ayer expuso el general Linares su criterio favorable al nombramiento del general Loño, añadiendo que caso de que no fuese aceptado, presentaría su dimisión con carácter irrevocable.

Ante las cosas, el general Linares fué, como de costumbre, a Palacio a despedir con el Rey, ó sea a las nueve y media.

He ahí el relato que tenemos por exacto de lo ocurrido en Palacio, con motivo de la crisis.

Cuando el general Linares, después de poner a la firma de S. M. otros varios decretos, puso a la firma regia el nombramiento del general Loño, S. M. dijo:

—No, ese no.
—Señor, dijo el general Linares, estimó como muy prudente este nombramiento; pero para que V. M. vea que no me importa la persona, ahí tiene toda la lista de tenientes generales en activo; escoja V. M. el que quiera.

—No, no, contestó el Rey; yo deseo que sea jefe de Estado Mayor Central el general Polavieja.

—Este es el único que no puede ser.
Inmediatamente el general Linares se retiró de la regia estancia y se dirigió en casa del Sr. Maura, con quien celebró una conferencia.

El presidente del Consejo se dirigió a la hora de costumbre a Palacio, y celebró una conferencia con el Rey, que duró hasta la una y diez minutos de la tarde, es decir, más de una hora.

Antes de ir a Palacio había avisado desde su domicilio a los ministros para que a las diez de la tarde celebraran Consejo.

Maura en Palacio

La entrevista del señor Maura con Su Majestad, según nuestros informes, se desarrolló en los términos siguientes: Al llegar el presidente del Consejo, S. M. le dijo:

—¿Qué tal? ¿Y su señora?
—Bien, gracias.
—¿Pues que ocurre?
—Ocurre algo mayor que lo del automóvil; que V. M. no tiene Gobierno.

—¿Cómo es esto? ¿No puede nombrar al general Polavieja? Bien, verémos, ya se arreglará, señor.
—Pues se me ha rebelado usted, dijo el Rey.

Luego añadió, con ánimo evidente

El señor Romero Robledo salió de Palacio a las seis y veinte minutos, manifestando que había aconsejado la conveniencia de que continuarán las actas de la Cortes y de que diera el señor Maura el encargo de reorganizar al gobierno.

Preguntado el señor Romero Robledo si sería llamado a consulta el señor Dato, contestó:

—El señor Dato! ¿Y para qué? Hablando con Maura

A las siete menos veinte llegó a Palacio el Sr. Maura en un coche de la Real Casa, en el que también iba el duque de Sotomayor, que fué a buscarle.

Al entrar, le preguntaron los periodistas:
—¿Qué noticias puede comunicarnos?
—¿Noticias? contestó, pero si tendrán ustedes un carro.

El señor Maura permaneció en el regio Alcázar hasta las siete próximamente, diciendo al salir:

—Esto sigue los trámites de siempre.
—¿Formará usted gobierno?, le preguntaron.
—A lo que contestó energicamente:
—No, no; de ninguna modo.

—¿Jurarán ustedes mañana?, repusieron los periodistas buscándole las vueltas.
—Yo juré hace un año, señores; mañana volveré a Palacio como presidente dimisionario.

Opiniones

A las ocho de la noche ha sido llamada de general Azcárraga a Palacio, permaneciendo largo rato en la regia estancia.

Es de suponer que, en vista de la negativa del Sr. Maura, el Rey ha encargado al general la formación de gabinete.

Al salir el general Azcárraga, se mostró sumamente reservado, no queriendo decir nada.

Marchó a casa del señor Maura, con quien tuvo una conferencia, siendo probable que en esta conferencia haya perdido su apoyo para formar gobierno.

Claro está que se hacen cincuenta mil comentarios sobre la crisis, pero la opinión más generalizada es que, dada la publicidad que el Gobierno ha dado al hecho y el saberse que la causa de la crisis es la discrepancia entre el Rey y el Gobierno, sobre el nombramiento de jefe de Estado Mayor central, ni el Rey puede ceder, ni quiere hacerlo el señor Maura, y como consecuencia, es natural que el actual presidente no puede encargar se, por ahora, de la formación del gabinete.

En su consecuencia, es de creer que lo que se busca es un gabinete Azcárraga, y aun cuando este general procurará rehacer todo lo posible el ofrecimiento de sus responsabilidades políticas, se cree que aceptará el cargo con que se le honra, aunque para él, más que cargo será una carga, como lo fué en otra ocasión.

La importancia del nombramiento

Varios antiguos íntimos del general Linares se expresan en términos parecidos a los siguientes:

El cargo de jefe del Estado Mayor Central es, después del ministro de la Guerra, el más importante del Ejército, siendo preciso que los generales que desempeñen ambos cargos estén de perfecto acuerdo, si no sobre los detalles de sus respectivas gestiones, al menos sobre el pensamiento inicial en la resolución de los problemas orgánicos militares.

Recien planteada la organización que constituye este pensamiento del general Linares y teniendo que nombrar al que desde la jefatura del Estado Mayor Central tenía que hacer entrar a este centro en el ejercicio de sus importantes funciones, quería el hoy ya ex-ministro de la Guerra llevar a dicho puesto a un general identificado con él, como lo son los generales Loño ó Bargés.

Pero en frente de estas candidaturas se encontraba la del general Polavieja, cuyos méritos no niega el señor Linares; pero que ostensiblemente ha demostrado su disconformidad con las reformas efectuadas en la organización del Ejército.

Era, por consiguiente, el marqués de Polavieja el menos indicado para desempeñar el cargo de que se trata.

No explican detalladamente los amigos del general Linares la forma en que el conflicto se ha planteado, pero ya de antemano anunciaban que dicho señor no estaba dispuesto a ceder.

Aseguraban que para el caso de que no fuera aceptado el general que propusiera para la jefatura del Estado Mayor había de seguir el general Linares el camino que en casos tales queda a los consejeros de la Corona; el presentar la dimisión.

Por todo esto entendían justificado el nombramiento del general Loño y la no admisión del nombramiento del general Polavieja, por haberse mostrado disconforme con la reorganización del Ejército.

Conferencias

El primero en conferenciar con el Rey fué el general Azcárraga, quien estuvo en la Cámara Real desde las seis menos cuarto hasta las seis y cuarto, próximamente.

Al salir, dijo el general Azcárraga que después de manifestar al Monarca su profundo sentimiento por haberse suscitado la crisis, había dado su opinión de que debía continuar en el poder el Sr. Maura, modificándolo en la forma que lo juzgara conveniente.

La crisis del automóvil

Así se le llama y la he oído relatar a un carerecristador ministerial hijo de un ex-ministro é íntimo del Sr. Maura.

Habiendo La Época publicado un suelto anunciando la salida del rey en automóvil para las nueve de la mañana de hoy, se presentó el Sr. Maura en Palacio, haciendo constar los reparos de ciertas excursiones del monarca, que no le parecían de la mayor oportunidad.

Aunque el Sr. Maura había hecho estas observaciones de acuerdo con la ex-regente, el rey pareció las acogió en términos que no fueron del agrado del presidente del Consejo.

Refiérese que el Rey hubo de decir al señor Maura que aun agradándole el interés que demostraba con sus advertencias, no había para tanto; llegando a decir: «Aquí el pueblo no va contra la monarquía, sino contra los hombres públicos.»

A estas palabras díjose que contestó el Sr. Maura:

«Pues siendo así tendrá que buscar otro hombre público que acepte la responsabilidad de ciertas discusiones.»

Por esto llaman algunos a esta crisis la del automóvil.

Historias novelescas

El caballero de Eou (el hombre mujer) La Maupin (la mujer hombre)

Las casas editoriales parisienses de Plou y de Flammarion acaban de publicar dos libros de carácter histórico, escritos después de registrar archivos y de compulsar documentos, y que tienen todo el atractivo de la novela más interesante.

Los papetes de los siglos XVII y XVIII, encontrados y consultados por los autores de los referidos libros, en vez de arrugar y oscurecer bajo el polvo de los archivos las figuras de dos célebres aventureros, han servido, bien manejados, para dar a éstos mayor y más curioso relieve y para realizar el elemento novelesco que lesiza por completo sus vidas.

Los autores del primero, Octavio Nomberg y Fernando Fonsella, adquirieron en una venta los papeles y la correspondencia que el Caballero de Eou conservó hasta su muerte, y que fueron a parar a manos de un librero inglés, y confrontándolos con los documentos del ministerio de Negocios extranjeros y de los archivos de la ciudad de Toulonera, pudieron precisar las diversas fases de la vida del célebre aventurero. Y de aquí el libro en que describen la infancia y juventud de Eou, su entrada en la diplomacia y después en el ejército, donde fué ayudante de campopo del mariscal de Broglie, su vuelta a la diplomacia, sus duelos y sus numerosas aventuras y la audaz comedia que le llevó, aprovechando un aspecto débil, su figura pequeña y esbelta, sus rasgos delgados y su rostro casi imberbe, a hacerse pasar por mujer y a engañar, entre otros al listo Beaumarchais, que se conmovió profundamente y dulcemente ante las desdichas de una criatura tan perseguida.

Gracias a esta invención que tuvo un éxito maravilloso, el caballero, convertido en Geneveva, hija mayor de Eou de Beaumond, consintió, en 1771, en entregar al autor del Marriage de Figaro los papeles públicos y secretos que se relacionaban con las negociaciones políticas en Inglaterra. De Eou consintió, mediante una pensión de 12.000 libras, en volver a vestir y llevar hasta su muerte el traje femenino, con la condición de que Luis XVI se encargase de sus trousseaux Beaumarchais y todos cayeron por completo en el engaño. Mademoiselle Berlin, modista de la reina, tuvo el singular honor de aprisionar con las pesadas faldas de una vieja y noble solterona al antiguo capitán de dragones. Al morir éste en Londres, el 21 de Mayo de 1810, descubrióse la superchería: el cirujano Coppeland atestigüó oficialmente que de Eou era un hombre completo, dispando así la leyenda que lo había hecho mirar durante tanto tiempo como una heroína.

La Maupin, cantante del siglo XVII, famosa por sus costumbres galantes y sus aventuras tumultuosas, figura extraña que Teofilo Gautier tomó por heroína de una de sus novelas, ha inspirado a Le tainturier Fradin un libro divertido, especie de historia novelesca, ó más bien novela documental: documental en el sentido de que el autor ha reunido en ella todos los informes biográficos que ha podido encontrar sobre su heroína y sobre su medio; novelesca porque todos las anécdotas son acogidas y aprovechadas con el deseo menos de separar la verdad de la leyenda que de excitar la curiosidad y el interés; novelesca sobre todo por el tono general, por la invención del diálogo, por el comentario de las aventuras picarescas de la Maupin.

Hija de Gastón de Aubigny, secretario del conde de Armagnac, fué amante de éste, que la casó con el complaciente Maupin. Vestida de hombre, recorre Francia con el preboste Seranne, y ambos dan asaltos de esgrima. La Maupin canta en la Ópera de Marsella, y después roba a una novicia de un convento

de esta ciudad en las circunstancias más singulares. Siempre en traje masculino, hiere en desafío a Luis José de Albert, y luego es amante suyo mucho tiempo. Debuta en la Ópera de París en 1690 con Bedmoy Hermiona, apalea a sus compañeros y hiere a tres hombres en duelo al salir de un baile. En Bruselas es amante del elector de Baviera y quiere matarle por una infidelidad. En España entra al servicio de una condesa como doncella. En París otra vez, en 1698, canta muchas veces delante de la corte, abandona la Ópera hacia 1705, y se retira a un convento a consecuencia de la pena que le produjo la muerte de una amiga.

El autor de La Maupin publicó también hace tres años un libro muy interesante sobre los duelos del Caballero de Eou.

Por telegrafo

La Crisis

Haciendo gestiones.—Seis ministros seguros Madrid 15 a las 18'45

Las gestiones que hace el general Azcárraga para la formación de ministerio, comienzan a dar resultado.

Aquel político en su visita a Palacio, consultó con S. M. los nombres de los que pensaba designar para desempeñar las carteras.

Salió de Palacio, a las seis de esta tarde y a las preguntas que le dirigieron los periodistas, manifestó que hasta mañana viernes a las once de la mañana, no volverá a conferenciar con el Rey y tal vez para entonces le presentará la lista del nuevo gabinete.

Los amigos del general Azcárraga aseguran que saben positivamente que hay seis personas que han manifestado que se hallan conformes en aceptar las carteras que se les han ofrecido.

Lo que se dice.—Ministros probables Madrid 15 a las 20

Es imposible telegrafiar cuantos calendarios circulan al rededor de la crisis.

En definitiva no hay nada seguro y el general Azcárraga procura llevar sus gestiones con bastante reserva.

Han circulado diferentes listas con el nombre de los probables ministros.

Entre los que se citan, como que aceptan el ofrecimiento que les ha hecho el general Azcárraga, figuran los marqueses de Aguilar de Campóo y del Vadillo, y los Sres. Ugarte y Lacierva.

La cartera de Guerra Madrid 15 a las 20

Es indudable que las dificultades que encuentra el general Azcárraga para la formación de ministerio, se concretan a la cartera de Guerra.

Como el motivo de la crisis es una resolución de Guerra (el no querer firmar S. M. el nombramiento del general Loño para el cargo de jefe de Estado Mayor Central) se hace muy difícil encontrar persona que quiera encargarse de aquella cartera.

El general Azcárraga ha ofrecido este puesto a los Sres. Martitegui, Villar y Sánchez Gomez.

Se ha dicho que todos rehusarán la cartera; pero se asegura, que el general Azcárraga espera convencer al Sr. Sánchez Gomez.

Madrid 15 a las 21'50

Continúa la agitación política. En estos momentos es cuando existe mayor animación en todos los círculos.

Hemos acudido a éstos, y en uno de ellos, un amigo íntimo del general Azcárraga, nos ha declarado que éste encuentra muchas dificultades para la formación de ministerio.

—Ante la gran lucha que sostiene el general, para encontrar personas que quieren formar ministerio—ha añadido aquel amigo—creo que declinará el honor de

formarlo. Además, me consta que en sus gestiones no le ayudan los Sres. Silvela, Maura y Villaverde y lo demuestra el que, estos señores no le han prestado sus amigos para formar ministerio. De todo esto deduzco, como llevo dicho, que el general Azcárraga resignará en S. M. los poderes que se le han conferido, y estimó que mañana viernes, el señor Montero Rios recibirá el encargo de constituir gobierno.

Vendrá Romero Robledo.—La cosa es complicada Madrid 15 a las 21'55

Los corrillos del Congreso se hallan atestados.

En éstos se comentan las gestiones llevadas a cabo por el general Azcárraga.

Se ha afirmado que éste había sostenido una larga conferencia con el Sr. Romero Robledo, en la cual le había manifestado las dificultades con que tropezaba en la formación de ministerio.

Se añadió que el general había dicho al actual presidente del Congreso que lo más conveniente sería, para allanar aquellas dificultades, que el Sr. Romero Robledo se encargara de formar ministerio.

La mayoría del Congreso, al saber esta noticia, no ha dado crédito a ella, creyendo que era uno de tantos calendarios que se lanzan siempre que hay crisis.

Es creencia general, que las dificultades con que tropieza el Sr. Azcárraga para la formación de gabinete, crean una situación muy difícil.

Todos están conformes en que la cosa se complica, y que será muy difícil la resolución de esta crisis.

Ministerio probable Madrid 16 a las 3'30

La prensa de esta mañana refleja las impresiones de la noche anterior, recogidas sobre la crisis.

En algunos diarios se lee, dándose como seguro, que la lista de los nuevos ministros está ya formada y que hoy a las once, el señor Azcárraga la presentará a Su Majestad el Rey.

El periódico España da los siguientes nombres, del nuevo gabinete:

Presidencia—Azcárraga.
Gobernación—Marqués del Vadillo.

Gracia y Justicia—Ugarte.
Estado—Marqués de Campóo.
Hacienda—Castellanos.
Guerra—Villar.
Marina—Viniegra.
Agricultura—Conde de San Bernardo.

Instrucción Pública—Lacierva.
Lo del nombramiento, resuelto Madrid 16 a las 9

En otros telegramas llevamos dicho que el punto capital de la crisis se consistía en encontrar persona que quisiera aceptar la cartera de Guerra, ya que el nombramiento del jefe de Estado Mayor General, es la causa de la crisis.

Hay quien asegura que este nombramiento, compete designarlo al jefe del gobierno, de acuerdo, como es natural, con el ministro de la Guerra.

Tel vez relacionada con estas apreciaciones, es por lo que La Correspondencia, en la sesión de última hora, de esta mañana, afirma que en el caso de que el Sr. Azcárraga forme definitivamente Gobierno, el general Palavieja será nombrado jefe del Estado Mayor central, por no tener el Sr. Azcárraga con él, los asientos que el ministro de la guerra, Sr. Linares.

De esta manera se haría la voluntad del monarca.

FABRA

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRO
expectorantes y calmantes de la Tos
Farmacia y Laboratorio de J. MIRO
Abierta toda la noche.—Colón 23 y Per...

ALCANCE DE LA NOCHE

Delatores y militares

El gravísimo asunto de las delaciones en el ejército francés ofrece notas...

En la parte de altura del problema, lo más esencial es la circular dirigida...

Asegura el ministro confirmando lo ya dicho por él en la Cámara...

Monsieur Berteaux concluye del modo siguiente: «Vos, señor general...

El ministro ha procedido á traslados y arrestos en el 22º de artillería...

En el anverso de la medalla hay, entre otros, estos datos:

«Mr. Massonier, comandante de artillería, en Nimes: Encargado de una numerosa familia...

De otro comandante, dice: «No hace política; pero la deja hacer á su mujer...»

Por último, cierto teniente coronel del 52 de línea abofetó gentilmente á un abogado de Montelímar...

«Yo no sé si mi marido tiene ó no ficha de delatores; pero si tiene alguna habrá de leerse en ella que el coronel M...»

Para las damas

LA BELLEZA EN LAS FUTURAS MAMÁS
Higiene del cuerpo.—¿Por qué ocultarse? Una costumbre americana...

Es un error creer que la próxima maternidad es contraria á la belleza femenina...

Ser madre no es solamente una dicha, sino que es una gloria de la que la mujer debe mostrarse orgullosa...

Claro está que será preciso un poco de gusto en la toilette durante el estado interesante...

El ingenio de la costurera tiene aquí ciertos modos de mostrarse, arrojando inteligentemente telas flotantes...

Hay que seguir siempre, sobre todo, las reglas higiénicas prescritas en estos casos. Evitar los costosos enfriamientos y fatigas de todo género...

¡Hablemos del rostro. Durante el curso de la gestación, el semblante suele ponerse marchito, salpicado de manchas pigmentarias azules...

Como la tal máscara no ofrece ningún peligro, y es de pasajera duración, lo mejor será resolverse á disimularla...

También las encías hacen sufrir mucho durante el estado interesante. Los más hermosos y sanos dientes tienen en ese período la propensión á irritarse...

Por su parte, los cabellos se caen en gran número bajo la acción del peine, pero dicha caída no es generalmente más que momentánea.

Todos estos inconvenientes son bien pequeños, aun persistiendo, y no son lo bastante para poder asegurar que en ellos sufra en nada la belleza de la mujer.

Por el contrario, al rodearse sus ojos de una sombra profunda, adquiere la mirada más expresión.

Toda la figura de la mujer adquiere más majestuosidad; las carnes se aprietan y hasta en la laxitud del andar hay mayor encanto.

El pensamiento puesto en el tierno sér esperado, y que tan amado habrá de ser, siempre presta á los labios de la mamá, una sonrisa de felicidad...

Recetas prácticas
Contra la máscara.—Lociones ligeras por la noche al acostarse con clorato de potasa, dos gramos, y agua de rosas 250 gramos.

Contra la inflamación de las encías.—Enjuague mañana y noche con agua destilada, 500 gramos; borato de soda, 6 gramos, y clorhidrato de cocaina, un cuarto de gramo.

ABA.

«El trueno gordo»

EL TEATRO Y LA POLÍTICA

Ante la Audiencia de Madrid, y en juicio por jurados, se ha visto la causa instruida contra los señores Ferrin y Palacios...

En resumen al jurado, el presidente del tribunal, señor González del Alba, expuso con absoluta claridad en lo que consistió el delito contra la forma de gobierno.

«Todos los ciudadanos,—decía—pueden tener sus ideales y hacer propaganda de ellos, porque estamos en tiempos de libertad.»

El delito está en emplear medios ilegales para hacer la propaganda. Y aquí lo que hay que ver es si El trueno gordo se escribió ó no con el propósito de inducir á que se cambiase la forma de Gobierno.

También se fijó el señor Alba en el hecho de caricaturizar á los personajes políticos. Estos, como tales, están sometidos á la crítica general.

En lo que se delinque es entrar en el sagrado de su vida privada. La sentencia dice: «Fallamos: que debemos absolver y absolvemos á don Miguel de Palacios Brugada y don Guillermo Ferrin y Vico declarando de oficio las costas procesales canceladas las fianzas constituidas para garantizar las responsabilidades pecuniarias en esta causa y dícese la suspensión de la representación de la obra, acordada por el Juzgado en auto de 31 de julio del año último, y á este efecto comunicase al excelentísimo señor gobernador de la provincia...»

Así por esta nuestra sentencia lo pronunciamos, mandamos y firmamos»

Predecir el tiempo con un año de anticipación

Maravillas de una nueva estación meteorológica. Ningún profeta meteorólogo se ha atrevido hasta ahora á predecir el tiempo con más de dos días de anticipación...

Desaparece la intervención del Consejo Supremo de Guerra en los procesos contra senadores y diputados, pero manteniendo el status quo; es decir, que continúan siendo competentes los Tribunales ordinarios del fuero de Guerra.

Acordos de este particular no se sabe si formulará voto particular el Sr. Suárez Inclán (D. Félix), el cual manifestó que necesitaba consultar con el señor Moret; pero parece que las minorías creen preferible que se vuelva al texto del primitivo dictamen; esto es, que se atribuya al Consejo Supremo de Guerra la competencia para entender en los delitos de carácter militar.

Asesinato de un sacerdote

Trubia 10.—Esta tarde ha sido conducido á la cárcel de Oviedo los asesinos del cura de Peñerudés.

Momentos antes he tenido ocasión de visitarles y de interrogarles acerca del crimen cometido.

El mayor de los dos hermanos, Santiago Alonso, tiene treinta y seis años; lleva barba rubia.

Es casado y sin hijos. El otro, Camilo, es un joven imberbe. Tiene veintidós años, y es soltero.

Ambos aparentan gran seriedad, relatando el hecho sin vacilación, y contentando á todas las preguntas que les he dirigido.

«¿Tuvieron Vdes.—les dije—algún motivo de odio ó malquerencia contra el sacerdote, para llevar á cabo su muerte?—Verá Vd.—contestó Santiago,—á nosotros no podía vernos porque decía que éramos muy desvergonzados y blasfemos. No contento con rebajar nuestra conducta desde el mismo púlpito, consiguió encarcerarme durante catorce me-

ses, echándonos á mi hermano y á mí del pueblo, donde conseguimos quitarnos las fúscas que llevábamos en arrendamiento y expulsarnos de la casa que nos habitábamos, por su influencia con los dueños de las posesiones.»

«¿Y donde fueron Vdes. á vivir?—A Turón, donde conseguimos trabajar bajo en aquellas minas.»

«¿La intención de Vds. al venir á Peñerudés, era asesinar al sacerdote?—No, señor; fué una casualidad. Escuche usted—dice Santiago.—Por resentimientos que yo tenía con un minero que por Carnaval me maltrató y estuve un mes en cama, el jueves, día festivo, después de apurar bastantes copas, íbamos para casa, cuando nos encontramos con aquél en mitad de la carretera.»

«Entonces echó á correr, y nosotros tras él, y por fin conseguimos entrar en su casa, y allí le largamos un par de puñaladas, dándole á la fuga. Para despistar á la Guardia civil nos internamos en Peñerudés, donde dormimos, con intención de marcharnos á Asturias.»

«¿Y por qué fueron Vds. á la iglesia?—Porque cuando despertamos, oímos tocar las campanas, y dijimos, acordándonos del párroco: «Vamos á ver si lo encontramos». Echémoslo á andar, hallándole por desgracia nuestra, frente al altar mayor. Entonces yo—continúa Santiago,—penéndonle en la cara el trabuco que llevaba, le dije: «¡Booa abajo, don Francisco!—contestando éste: «(Por Dios, no me mateis), y echándose atrás, me disparó un tiro. Mi hermano, entonces, le tiró un tajo á la cabeza, y la víctima salió de la iglesia disparándose, hasta que se le acabaron las cápsulas. Lo cogimos de la solana y le dimos diez puñaladas ó doce, hasta que cayó al suelo muerto.»

«¿Y dónde fueron Vds. después?—A su casa.»

«¿Iban con intención de robarlo?—No, señor; fuimos para apoderarnos de las armas buenas que sabíamos poseía, con intención de defendernos si alguien nos perseguía, pues teníamos intención de internarnos en Portugal.»

«¿Qué ocurrió después?—Que á los gritos de la madre del cura se juntaron los vecinos, y cuando tratabamos de huir, nos vimos precisados á disparar contra aquellos que nos impedían la salida. Más tarde nos capturó la Guardia civil, y nos condujo aquí don de Vd. nos ve.»

Finalmente, estas corrientes son debidas probablemente á la radiación solar, la cual cambia á su vez con el producto de la energía del interior del Sol.

La meteorología es una rama de la difícil ciencia de las condiciones físicas solares, y hemos de estudiarlas de modo apropiado, y tendremos un observatorio perfectamente equipado que se dedicará especialmente á estas investigaciones.

Si las tentativas para poder predecir el tiempo con seis meses ó doce de anticipación dan resultados satisfactorios, serán éstos de inestimable valor para la humanidad, pues servirán para indicar al labrador cuándo ha de sembrar y cosechar; regularán la navegación, salvando así muchas vidas, y nos ayudarán á escoger buen tiempo para nuestras fiestas.

UN PROYECTO

Procesamiento de diputados y senadores

En el dictamen, nuevamente redactado, relativo al proyecto sobre procesamiento de diputados y senadores, se introducen algunas modificaciones, que no alteran en su esencia lo propuesto por el Gobierno.

La más importante, acaso, es la relativa al artículo 1.º, en el cual se consigna que, en vez de entender en los suplicatorios el Tribunal Supremo en plene, entenderá sólo la Sala de lo criminal de dicho Tribunal.

El párrafo tercero de dicho artículo quedará redactado en estos términos: «La competencia del Tribunal tendrá fuere de atracción para los delitos conexos, y para los casos no diputados y senadores, en la forma que determina la legislación vigente.»

En el párrafo tercero del art. 2.º se hace una modificación de forma, para que no quede llamándose Tribunal al Consejo Supremo de Guerra.

Al art. 4.º se agrega el siguiente párrafo: «En el acto que el Senado ó el Congreso resuelvan sobre la autorización solicitada, se suspenderán las diligencias, excepto las encaminadas á la reforma de los autos y providencias de detención, prisión y procesamiento.»

Desaparece la intervención del Consejo Supremo de Guerra en los procesos contra senadores y diputados, pero manteniendo el status quo; es decir, que continúan siendo competentes los Tribunales ordinarios del fuero de Guerra.

Acordos de este particular no se sabe si formulará voto particular el Sr. Suárez Inclán (D. Félix), el cual manifestó que necesitaba consultar con el señor Moret; pero parece que las minorías creen preferible que se vuelva al texto del primitivo dictamen; esto es, que se atribuya al Consejo Supremo de Guerra la competencia para entender en los delitos de carácter militar.

Destinos civiles

Relación de los destinos vacantes que existen en Baleares, que han de proveerse con sujeción á los preceptos de la ley de 10 de Julio de 1885 y reales órdenes de 31 de marzo y 23 de Septiembre.

Aspirante primero de la Aduana de Mahón, aspirante segundo y escribiente de la misma Aduana.

Carteros de Binisalem y Son Servera.

Guardia municipal del Ayuntamiento de Mahón.

Peón caminero del Ayuntamiento de Artá.

Guardia municipal del Ayuntamiento de Son Servera.

Portero del Ayuntamiento de Santa Eulalia.

Pago de haberes

El día 19 del actual quedará abierto en la Depositaria Pagaduría de esta provincia el pago de los haberes de Olas pasivas correspondientes al mes actual en la forma siguiente:

Día 19: Monte Pío Civil y Jubilados.

Día 20: Monte Pío Militar.

Día 21: Retirados de Guerra y Marina y cruces pensadas.

En la Audiencia

Señalamiento

Mañana á las diez y media tendrá lugar en la sala de esta Audiencia provincial, la vista, en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de

—¿La intención de Vds. era matar al sacerdote?—No, señor; queríamos apuñalarle los ojos, dejándolo ciego, para castigar así al mal que nos hizo.

—Yo—dijo para concluir Santiago—le había escrito una carta diciéndole que se marchase de Peñerudés, porque si le encontraba, aunque no le buscaba, le iba á dejar un recuerdo para toda su vida.

El comandante del puesto de Trubia, así como los guardias á sus órdenes, son acreedores á los mayores elogios por el servicio que han prestado capturando á los criminales.—Patico.

Esternos en Madrid

«PA MI QUE NIEVA!»

En el teatro Moderno se ha estrenado «Pa mi que nieva», mediano en un acto y dos cuadros, original de Joaquín Dicenta.

Triunfó la obra. El público mostró entusiasmo por ella. No disintiremos ahora sus méritos literarios, y si agrado, basta con consignar esa impresión. Claro que si fuese obra de mayores vuelos artísticos, habría que hablar con alguna extensión y con más escrupulosos miramientos.

¿Qué y ahí está el juicio crítico hecho. Bien estudiado y compuesto se halla el primer cuadro, con sus espumantes de idilio callejero y sus toques de sentimentalismo amoroso. El segundo cuadro es de sátira social y en sus escenas de irrisión y de un epigrama al vivo de los enmbramientos sociales por extraviados caminos.

El contraste entre la vida hambante de ayer y las prosperidades de hoy de los protagonistas, es de una amarga realidad.

El estreno fué un nuevo triunfo también para Loreto Prado. Ya es sabido que cada creación escénica que hace, es un testimonio más de sus muchos talentos. Tal vez no haya actriz tan varia y originalísima en la creación.

También Chioche fué celebrada, pues trabajó á conciencia y con éxito.

«Pa mi que nieva!» durará en los carteles.

«¿Y dónde fueron Vds. después?—A su casa.»

«¿Iban con intención de robarlo?—No, señor; fuimos para apoderarnos de las armas buenas que sabíamos poseía, con intención de defendernos si alguien nos perseguía, pues teníamos intención de internarnos en Portugal.»

«¿Qué ocurrió después?—Que á los gritos de la madre del cura se juntaron los vecinos, y cuando tratabamos de huir, nos vimos precisados á disparar contra aquellos que nos impedían la salida. Más tarde nos capturó la Guardia civil, y nos condujo aquí don de Vd. nos ve.»

Nuestra información

Cámara de Comercio

Anoche se reunió la Junta Directiva de esta Cámara bajo la presidencia de D. Enrique Alzamora.

Fueron admitidos cinco socios.

Después se dió lectura á una Circular de las Cámaras de Madrid y Barcelona encargadas de dar cumplimiento á los acuerdos adoptados en la Asamblea recientemente celebrada en la última de dichas poblaciones; y para llevar á efecto los acuerdos que conciernen á todas las Cámaras españolas, la Junta tomó las siguientes resoluciones:

1.º Abrir una información sobre las actuales tarifas de la contribución industrial y sobre el Reglamento para aplicarlas.

2.º Que después de celebrada en esta Cámara la Asamblea ordinaria del mes de enero, se nombre una Comisión que estudie las reformas que deberían introducirse en el Código de Comercio para discutirlas en la próxima Asamblea de Cámaras de Comercio que se celebrará en Valencia á fines del año próximo.

3.º Recomendar á la Sección de Navegación, que redactó con urgencia un estudio del ante proyecto de ley de Sanidad Marítima, formulado por la Cámara de Comercio de Bilbao.

4.º Que en la expresada Asamblea de Cámaras de Comercio mantenga la de Palma el criterio que ya tiene expuesto en un informe á la Cámara de Oviedo sobre supresión del impuesto de consumos.

La Comisión nombrada para gestionar todo lo referente al traslado de la Cámara al nuevo local que ocupará en el Borne á partir de 1.º de enero próximo, dió cuenta de sus gestiones, siendo aprobado el contrato de arrendamiento de dicho local.

Una vez resueltos algunos otros asuntos del despacho ordinario, el Presidente señor Alzamora dió cuenta de las gestiones que en unión del Diputado á Cortes señor Roselló hizo en Madrid para obtener la implantación de una Escuela de Comercio en esta Capital, y además enteró á la Junta de las noticias que había obtenido en la Corte sobre el establecimiento de paquetes postales (entre Baleares y el extranjero) y sobre el proyectado cable directo entre Barcelona—Palma—Mahón. Según ellas se han conseguido en los próximos presupuestos las cantidades necesarias para realizar ambas mejoras.

Dadas las circunstancias especiales que concurren en el intento de estafe de que han sido objeto los señores Alberti y C.º, de Soller, se acordó dar un voto de confianza al Presidente para que nombre Abogado y Procurador que en nombre de la Cámara ejerziten la acción popular contra los estafadores, en la causa que se está tramitando.

El tifus

Ayer falleció en el caserío de los Hostales á la edad de 18 años el joven don Fernando Elias, víctima de una aguda fiebre tifóidea.

Esta es una nueva víctima del tifus cuya enfermedad parece se ha cebado en Palma y sus alrededores, atribuyéndola

—¿La intención de Vds. era matar al sacerdote?—No, señor; queríamos apuñalarle los ojos, dejándolo ciego, para castigar así al mal que nos hizo.

—Yo—dijo para concluir Santiago—le había escrito una carta diciéndole que se marchase de Peñerudés, porque si le encontraba, aunque no le buscaba, le iba á dejar un recuerdo para toda su vida.

El comandante del puesto de Trubia, así como los guardias á sus órdenes, son acreedores á los mayores elogios por el servicio que han prestado capturando á los criminales.—Patico.

Esternos en Madrid

«PA MI QUE NIEVA!»

En el teatro Moderno se ha estrenado «Pa mi que nieva», mediano en un acto y dos cuadros, original de Joaquín Dicenta.

Triunfó la obra. El público mostró entusiasmo por ella. No disintiremos ahora sus méritos literarios, y si agrado, basta con consignar esa impresión. Claro que si fuese obra de mayores vuelos artísticos, habría que hablar con alguna extensión y con más escrupulosos miramientos.

¿Qué y ahí está el juicio crítico hecho. Bien estudiado y compuesto se halla el primer cuadro, con sus espumantes de idilio callejero y sus toques de sentimentalismo amoroso. El segundo cuadro es de sátira social y en sus escenas de irrisión y de un epigrama al vivo de los enmbramientos sociales por extraviados caminos.

El contraste entre la vida hambante de ayer y las prosperidades de hoy de los protagonistas, es de una amarga realidad.

El estreno fué un nuevo triunfo también para Loreto Prado. Ya es sabido que cada creación escénica que hace, es un testimonio más de sus muchos talentos. Tal vez no haya actriz tan varia y originalísima en la creación.

También Chioche fué celebrada, pues trabajó á conciencia y con éxito.

«Pa mi que nieva!» durará en los carteles.

«¿Y dónde fueron Vds. después?—A su casa.»

«¿Iban con intención de robarlo?—No, señor; fuimos para apoderarnos de las armas buenas que sabíamos poseía, con intención de defendernos si alguien nos perseguía, pues teníamos intención de internarnos en Portugal.»

«¿Qué ocurrió después?—Que á los gritos de la madre del cura se juntaron los vecinos, y cuando tratabamos de huir, nos vimos precisados á disparar contra aquellos que nos impedían la salida. Más tarde nos capturó la Guardia civil, y nos condujo aquí don de Vd. nos ve.»

Nuestra información

Cámara de Comercio

Anoche se reunió la Junta Directiva de esta Cámara bajo la presidencia de D. Enrique Alzamora.

Fueron admitidos cinco socios.

Después se dió lectura á una Circular de las Cámaras de Madrid y Barcelona encargadas de dar cumplimiento á los acuerdos adoptados en la Asamblea recientemente celebrada en la última de dichas poblaciones; y para llevar á efecto los acuerdos que conciernen á todas las Cámaras españolas, la Junta tomó las siguientes resoluciones:

1.º Abrir una información sobre las actuales tarifas de la contribución industrial y sobre el Reglamento para aplicarlas.

2.º Que después de celebrada en esta Cámara la Asamblea ordinaria del mes de enero, se nombre una Comisión que estudie las reformas que deberían introducirse en el Código de Comercio para discutirlas en la próxima Asamblea de Cámaras de Comercio que se celebrará en Valencia á fines del año próximo.

3.º Recomendar á la Sección de Navegación, que redactó con urgencia un estudio del ante proyecto de ley de Sanidad Marítima, formulado por la Cámara de Comercio de Bilbao.

4.º Que en la expresada Asamblea de Cámaras de Comercio mantenga la de Palma el criterio que ya tiene expuesto en un informe á la Cámara de Oviedo sobre supresión del impuesto de consumos.

La Comisión nombrada para gestionar todo lo referente al traslado de la Cámara al nuevo local que ocupará en el Borne á partir de 1.º de enero próximo, dió cuenta de sus gestiones, siendo aprobado el contrato de arrendamiento de dicho local.

Una vez resueltos algunos otros asuntos del despacho ordinario, el Presidente señor Alzamora dió cuenta de las gestiones que en unión del Diputado á Cortes señor Roselló hizo en Madrid para obtener la implantación de una Escuela de Comercio en esta Capital, y además enteró á la Junta de las noticias que había obtenido en la Corte sobre el establecimiento de paquetes postales (entre Baleares y el extranjero) y sobre el proyectado cable directo entre Barcelona—Palma—Mahón. Según ellas se han conseguido en los próximos presupuestos las cantidades necesarias para realizar ambas mejoras.

Dadas las circunstancias especiales que concurren en el intento de estafe de que han sido objeto los señores Alberti y C.º, de Soller, se acordó dar un voto de confianza al Presidente para que nombre Abogado y Procurador que en nombre de la Cámara ejerziten la acción popular contra los estafadores, en la causa que se está tramitando.

El tifus

Ayer falleció en el caserío de los Hostales á la edad de 18 años el joven don Fernando Elias, víctima de una aguda fiebre tifóidea.

Esta es una nueva víctima del tifus cuya enfermedad parece se ha cebado en Palma y sus alrededores, atribuyéndola

—¿La intención de Vds. era matar al sacerdote?—No, señor; queríamos apuñalarle los ojos, dejándolo ciego, para castigar así al mal que nos hizo.

—Yo—dijo para concluir Santiago—le había escrito una carta diciéndole que se marchase de Peñerudés, porque si le encontraba, aunque no le buscaba, le iba á dejar un recuerdo para toda su vida.

El comandante del puesto de Trubia, así como los guardias á sus órdenes, son acreedores á los mayores elogios por el servicio que han prestado capturando á los criminales.—Patico.

Esternos en Madrid

«PA MI QUE NIEVA!»

En el teatro Moderno se ha estrenado «Pa mi que nieva», mediano en un acto y dos cuadros, original de Joaquín Dicenta.

Triunfó la obra. El público mostró entusiasmo por ella. No disintiremos ahora sus méritos literarios, y si agrado, basta con consignar esa impresión. Claro que si fuese obra de mayores vuelos artísticos, habría que hablar con alguna extensión y con más escrupulosos miramientos.

¿Qué y ahí está el juicio crítico hecho. Bien estudiado y compuesto se halla el primer cuadro, con sus espumantes de idilio callejero y sus toques de sentimentalismo amoroso. El segundo cuadro es de sátira social y en sus escenas de irrisión y de un epigrama al vivo de los enmbramientos sociales por extraviados caminos.

El contraste entre la vida hambante de ayer y las prosperidades de hoy de los protagonistas, es de una amarga realidad.

El estreno fué un nuevo triunfo también para Loreto Prado. Ya es sabido que cada creación escénica que hace, es un testimonio más de sus muchos talentos. Tal vez no haya actriz tan varia y originalísima en la creación.

También Chioche fué celebrada, pues trabajó á conciencia y con éxito.

«Pa mi que nieva!» durará en los carteles.

«¿Y dónde fueron Vds. después?—A su casa.»

«¿Iban con intención de robarlo?—No, señor; fuimos para apoderarnos de las armas buenas que sabíamos poseía, con intención de defendernos si alguien nos perseguía, pues teníamos intención de internarnos en Portugal.»

«¿Qué ocurrió después?—Que á los gritos de la madre del cura se juntaron los vecinos, y cuando tratabamos de huir, nos vimos precisados á disparar contra aquellos que nos impedían la salida. Más tarde nos capturó la Guardia civil, y nos condujo aquí don de Vd. nos ve.»

Nuestra información

Cámara de Comercio

Anoche se reunió la Junta Directiva de esta Cámara bajo la presidencia de D. Enrique Alzamora.

Fueron admitidos cinco socios.

Después se dió lectura á una Circular de las Cámaras de Madrid y Barcelona encargadas de dar cumplimiento á los acuerdos adoptados en la Asamblea recientemente celebrada en la última de dichas poblaciones; y para llevar á efecto los acuerdos que conciernen á todas las Cámaras españolas, la Junta tomó las siguientes resoluciones:

1.º Abrir una información sobre las actuales tarifas de la contribución industrial y sobre el Reglamento para aplicarlas.

2.º Que después de celebrada en esta Cámara la Asamblea ordinaria del mes de enero, se nombre una Comisión que estudie las reformas que deberían introducirse en el Código de Comercio para discutirlas en la próxima Asamblea de Cámaras de Comercio que se celebrará en Valencia á fines del año próximo.

3.º Recomendar á la Sección de Navegación, que redactó con urgencia un estudio del ante proyecto de ley de Sanidad Marítima, formulado por la Cámara de Comercio de Bilbao.

4.º Que en la expresada Asamblea de Cámaras de Comercio mantenga la de Palma el criterio que ya tiene expuesto en un informe á la Cámara de Oviedo sobre supresión del impuesto de consumos.

La Comisión nombrada para gestionar todo lo referente al traslado de la Cámara al nuevo local que ocupará en el Borne á partir de 1.º de enero próximo, dió cuenta de sus gestiones, siendo aprobado el contrato de arrendamiento de dicho local.

Una vez resueltos algunos otros asuntos del despacho ordinario, el Presidente señor Alzamora dió cuenta de las gestiones que en unión del Diputado á Cortes señor Roselló hizo en Madrid para obtener la implantación de una Escuela de Comercio en esta Capital, y además enteró á la Junta de las noticias que había obtenido en la Corte sobre el establecimiento de paquetes postales (entre Baleares y el extranjero) y sobre el proyectado cable directo entre Barcelona—Palma—Mahón. Según ellas se han conseguido en los próximos presupuestos las cantidades necesarias para realizar ambas mejoras.

Dadas las circunstancias especiales que concurren en el intento de estafe de que han sido objeto los señores Alberti y C.º, de Soller, se acordó dar un voto de confianza al Presidente para que nombre Abogado y Procurador que en nombre de la Cámara ejerziten la acción popular contra los estafadores, en la causa que se está tramitando.

El tifus

Ayer falleció en el caserío de los Hostales á la edad de 18 años el joven don Fernando Elias, víctima de una aguda fiebre tifóidea.

Esta es una nueva víctima del tifus cuya enfermedad parece se ha cebado en Palma y sus alrededores, atribuyéndola

Religiosas

con sermón a cargo del elocuente orador Rdo. P. Manuel Monjes, Agustino del Colegio de esta capital. Al anochecer después de los actos corales, rosario y Ejercicio de la Felicitación a María Inmaculada, con música y sermón por don Andrés Serrera Pro. Vpoe director de la Asociación; terminándose con el canto, por un nutrido coro, de la gran Letanía del M.° Tortell.

Notas del Carnaval

Hay ha llegado de Barcelona y Madrid en el vapor *Miramar* al señor Marqués de Zayas acompañado de su distinguida esposa, con la cual acaba de contraer matrimonio.

Entre el pasaje llegado a bordo del vapor correo *Miramar* figuran D. Gabriel Amer, D. Cristóbal y D. Rafael Pizá, D. Antonio Martínez, D. Juan Covas, D. Jaime Carbonell, D. Diego Menéndez y señora, D. José Mollá, D. Juan Antich, D. Antonio Verd, D. Tadeo Carbinié y otros.

También en el mismo vapor ha llegado de nuestro amigo D. Miguel S. Oliver, director de *La Almudaina*.

A bordo del vapor *Menorquina* salieron para Mahón D. Eduardo Gener, D. Miguel Ramón, D. Cristóbal Gomila, don Cristóbal Aizasa, D. Bartolomé Salas, D. Antonio Salom, D. Cristóbal Gernus, D. José Balis, D. Santiago Piqué, don Florencio, D. Cosme, D. Antonio Toulas, D. Francisco Anglada, D. José Aguilera y un soldado.

Con el vapor *Baleares* han salido para Alicante la Sra. viuda Puigserver, doña Lola Martínez, D. José M.° Oante, doña Ana Medinas, D. José Losano, un carabinero, un capitán y su señora y ocho individuos de tropa que marchan a sus casas para pasar las fiestas de Navidad con sus familias.

Militares

Se ha concedido ingreso definitivo en el cuerpo de oficinas militares como escribiente de segunda clase y con efectividad del 12 del actual, al sargento del distrito Regimiento Infantería de Baleares núm. 2 D. Antonio Mir Bivas.

Fallecimiento. Ha fallecido en Bilbao el general de brigada D. Guillermo Reinlein Seguera. Q. E. P.

Destinos. Infantería.—El coronel D. Francisco Florit Fons, de la zona de Lérida núm. 51 a la comisión de reclutamiento de Baleares.

El teniente coronel D. Apolinar Barredo Larregui, de excedente de Baleares, a la comisión mixta de reclutamiento de Vizcaya número 51.

El comandante D. Francisco Moragas Mansano de excedente en Baleares, a la Penitenciaría de Mahón.

El capitán D. Leonardo Oliver Moragues, ascendido del regimiento de Palma, al regimiento de Inca.

El capitán D. Enrique Padilla López, del Regimiento Princesa, número 4 al Regimiento de Mahón.

El capitán (E. R.) D. Juan Rosselló Hadiger, ascendido del Regimiento de Palma, al mismo.

Carabineros.—El segundo teniente D. Antonio Verdes Rodríguez, de la comandancia de Mallorca, a la de Santander (voluntario).

El segundo teniente D. Hermenegildo García Angel, ingresado de la escala de reserva del arma de infantería, a la comandancia de Mallorca.

Ugüeros y vestuarios. El Rey ha tenido a bien disponer que se haga extensiva a todos los cuerpos del Ejército el Real orden de 26 de marzo último, por la que se declaraba reglamentario, para los de la cuarta región, el pañuelo entre perchas denominado de bandera española, con el escudo nacional en el centro y rodeándole la inscripción con el nombre del cuerpo, y un marco de madera para sostener el expresado pañuelo y dar forma regular y uniforme al conjunto de las prendas que han de resguardar.

Marítimas

Movimiento del puerto durante las últimas 24 horas.

Entradas. Esta mañana a las seis ha puesto amarra el vapor *Miramar* procedente de Barcelona con la correspondencia, 67 pasajeros y carga general, consistente en sacos harinas, salvado, granos varios, bultos quinuarina, farderia de tejidos, mobiliario, licoros y otros.

Poco después lo ha efectuado el vapor de nacionalidad inglesa *Clymene* con cargamento de carbón mineral para el consumo de la fábrica de gas del Molinar.

Dicho buque procede directamente de Cardiff siendo su capitán Sir Galm Wood, desplaza 895 toneladas y lleva veinte tripulantes, habiendo empleado ocho días en la travesía a causa del estado del mar.

A las ocho ha salido para la vecina isla de Cabrera el vapor correo de este nombre con la correspondencia.

A las doce y media ha salido para Alicante con escala en Ibiza el vapor *Baleares* con la ballija y carga general.

—Para Argel ha salido el vapor *Miramar*.

—Se hallan despachados el pailebot *Francisca* que entró de arribada forrosa el 21 de Noviembre y se halla despachado para Mahón.

—El laúd *Nuestra Señora del Carmen* con lastre para Sóller.

—Para Mahón salió ayer tarde a la hora de itinerario el vapor *Menorquina* con la correspondencia, catorce pasajeros y carga general.

—El vapor *Cataluña* suspendió la salida para Barcelona a causa del mal estado del mar.

Otras noticias. Son esperados en este puerto varios buques con cargamento de carbón (con destino a varias fábricas de esta capital).

—Esta mañana un carro que transportaba maderas ha tenido la desgracia de romper el eje, no ocasionando ninguna desgracia; varios trabajadores le han ayudado en la tarea de descargarlo y arreglarlo providencialmente.

En el puerto de Avilés, del Norte de España, se hace desde el día primero de este mes, una señal de noche que consiste en dos faros rojos, que se isan a tope en el asta de señales; dichos faros están colocados uno debajo del otro, a una distancia de medio metro.

Esta señal quiere decir que ningún buque intente la entrada hasta que se arie esta señal.

—La empresa naviera Compañía Marítima Comercial de Barcelona ha adquirido un nuevo vapor de 3.400 toneladas, destinado al servicio de esbotes, al que ha apellidado *Ignacio Roca*.

Dicho buque salió el domingo de Ambers para Cardiff, de donde zarpará para aquel puerto.

De teatros

Ayer noche se verificó en este coliseo el ensayo general de la hermosa partitura de Puccini, *La Bohème*.

Hoy empezarán los de la obra con la que debe debutar la compañía.

Hemos recibido atentas tarjetas de los artistas Sres. Amalia De Roma, Paula Marelli, y los Sres. Luis Iribarne, Guillermo Caruson, y Francisco Puiggener.

Nosotros los devolvemos el saludo y les deseamos muchos éxitos en su artística carrera.

Hey debían llegar las campanas de *La Tosca*, pero como mañana se debe cantar dicha ópera en el Liceo no podrán llegar hasta el martes, lo cual motivará se altere algo el orden de las funciones.

La compañía debutará mañana con *La Bohème*, cantada por el mismo cuarteto que la cantó en el Real de Madrid compuesto por la Sra. De Roma y los señores Iribarne, Puiggener y Galvo.

De dicha obra se darán dos únicas representaciones: sábado y domingo. El lunes *Gli Ugonotti*, debut del bajo señor Riera, de la tiple Srita. Agullini, del barítono Sr. Caruson y del tenor señor Costa.

Martes primera representación de *Tosca*. Otra agradable noticia tenemos que anunciar a nuestros lectores, Mañana llegará la tiple Srita. María Corti, que tan buen recuerdo dejó en la temporada anterior. Probablemente debutará el jueves con la ópera *Cavalleria Rusticana*.

LÍRICO CIRCO-EQUESTRE. El público que continúa favoreciendo a la compañía Alegria, aplaude a todos los artistas.

Los números últimamente presentados, han dejado muy satisfecho a los espectadores.

Esta noche debutará la célebre y elegante tiradora Srita. Alios.

En el vapor de esta mañana han llegado nuevos artistas, que tienen que debutar mañana.

En breve llegarán otros nuevos artistas, algunos de ellos de gran atracción.

El domingo tarde y noche se celebrarán dos grandes funciones, tomando parte en ambas los mejores artistas de la compañía con un programa escogido.

De la Región

Manacor. Según ayer se dijo, el arrendatario de consumos de esta villa D. Andrés Canet y Crespi, había salido de Manacor de jando los felatos a merced de los empleados, y tratándose de un asunto de tanta importancia para Manacor, salió en busca de datos y desgraciadamente confirmóse la noticia, aun que me resistía a creerlo, pues el Sr. Canet fué llamado la noche anterior en las Casas Consistoriales por la Comisión de Presupuestos, que la forman el señor Alcalde D. Francisco Oliver, el primer teniente D. Francisco Gomilla y los concejales D. Antonio Rosselló, D. Bartolomé Pomar y don Mateo Soler, y después de hacer entre ellos varias proposiciones para ver de compensar para el año siguiente el su primido impuesto de consumos sobre el trigo y sus harinas, el señor Canet manifestó a la Comisión que él por sí no podía contestar de una manera categórica, si bien creía imposible por administración poder conseguir tal compensación, pero que iría a Palma el día siguiente para consultar con los demás compañeros que forman la empresa y por la noche, si le era posible se reuniría de nuevo con la Comisión y definitivamente contestaría sobre el particular, pero según parece el señor Canet se fué y no volverá, pues según se han asegu-

rado la misma noche desocupó su casa-habitación.

En el tren de la tarde de ayer vinieron dos Sres. Comisionados nombrados por el Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda para que procedieran enseguida a incautarse de los felatos con el fin de evitar el fraude y matute, y hacer entrega de ellos al Ayuntamiento; y éste en sesión extraordinaria que ha celebrado esta noche, después de haberse discutido el asunto ante un numeroso público que ha intentado tomar parte en la discusión, ha acordado hacerse cargo de la administración del impuesto de consumos para lo que resta del año, acordándose también convocar la Junta municipal para discutir y aprobar si para el año siguiente ha de seguir el Ayuntamiento recaudando el impuesto de consumos por administración, puesto que el arrendamiento no terminaba hasta el año siguiente, ó si se ha de apelar al reparto; allá veremos lo que se acordará.

El asunto es de trascendencia para la vida del Municipio y mayormente si se tiene en cuenta que desde el año 1901 en que empezó la administración de consumos, la Corporación atendía puntualmente a sus compromisos y cargas que tenía, saldando su presupuesto, podemos decir sin doloit, pues vale la pena que la Junta municipal se ocupe del asunto y haga una buena labor que de ello depende la buena marcha del Ayuntamiento.

El día 26 del actual en Algaida se celebrará pública subasta para la construcción de la casa cuartel de la guardia civil de aquella villa.

En la Alcaldía de Bafñabufar se halla expuesto al público a efectos de reclamación el padrón de cédulas personales correspondientes a aquel pueblo y año de 1905.

En el próximo número del B. O. se publicarán las bases para proveer por oposición una plaza de delineante del Negociado de Ensayos y Murallas, del Ayuntamiento de Palma.

A la hora de cerrar en máquina el presente número se nos dice que ha fallecido víctima de larga y penosa enfermedad el conocido, ilustrado e inteligente profesor y compositor de música don Luis Casanovi.

Sentimos vivamente esta muerte por ser la de un amigo que apreciábamos muchísimo.

Enviamos a su familia nuestro pésame.

Gacetillas

El día 19 de Enero próximo tendrá lugar en la Comisaría de Guerra de esta Plaza un concurso a fin de contratar el transporte desde los almacenes del Parque de Artillería al depósito del mismo en Inos, de seis O. B. de 15 eqm.; cuatro O. B. de 15 eqm.; cuatro O. B. de 21 eqm.; seis O. B. de 21 eqm., con sus juegos de armas y esplanadas y cien proyectiles por piezas; seis carros de trineo; un carro fuerte; uno de seis toneladas; cuatro avantrenes para ajuste de O. B. de 21 eqm. y cuatro avantrenes para enseñanza de sitio modelo 1875.

Programa que la Banda Municipal ejecutará el día 18 de Diciembre de 1904 conlucida la procesión de Montesión, frente dicha Iglesia.

1.° «Sta. Cecilia», Paso doble, Urizar.
2.° «Recuerdo de Guadarrama», Wals Boston, Sanchez.
3.° «Martia», Ouverture, Flatow.
4.° «Gotas de Rocio», Americana, Martorell.
5.° «Estér», Paso doble, N. N.

La importante sociedad mutua para pensiones vitalicias «Los Previsores del Porvenir» nuevamente creada en Madrid para todos los nacionales y extranjeros residentes en el Reino, acaba de nombrar socio corresponsal en Baleares a nuestro particular amigo D. Antonio Estades, quien, en su domicilio, Valori 18, 3.°, dará toda clase de antecedentes a cuantos quieran disfrutar de los ventajosos beneficios que dicha humanitaria institución ofrece a todos sus asociados.

En Binisalem mañana se celebrarán solemnes funerales en sufragio del alma del canónigo M. I. Sr. Don Lorenzo Moyá.

En el «Círculo de Obreros Católicos» el domingo se pondrá en escena el drama *Misericordias humanas* y la pieza *Una casa de fieras*.

Ayer quedó cerrada la exposición de cuadros originales de D. Juan Fuster, efectuada en el «Círculo de Bellas Artes».

Las fuerzas francas del Batallón del Regimiento de Inca que se encuentra en Palma, ayer terminaron los ejercicios de tiro al blanco.

De Mahón recibimos noticias de que en aquella ciudad ha reinado fuerte temporal que impidió la salida del *Nuevo Mahón* para Ciudadela.

El día 13 llovió copiosamente reinando viento muy duro.

El *Diario de Cádiz* publica la siguiente noticia. La compañía Tomba, se ha disuelto, regresando a Italia, según un periódico profesional, algunos de los artistas que la componía, y permaneciendo otros en España, en precaria situación.

En el mercado de Paris las simedras de Mallorca, casacas blanda, la pagan de 78 a 88 francos los 100 Kilos.

En las inmediaciones de la calle de Muntaner ejerce vigilancia un individuo de policía a fin de evitar los escándalos que cometían unas mujeres en aquella vía sin instaladas.

En la calle de la Estrella unas mujeres hayer struvieron fuerte reyerta agotando el vocabulario de palabras soeces.

La excelencia de la obra *Los siete pecados capitales*, de Eugenio Sue, y el esmero con que el editor señor Tasse, de Barcelona, la publica por cuadernas semanales que contienen 32 páginas y hermosa lámina de regalo, al precio de 15 céntimos uno, son las más beneficiosas condiciones para que los amantes de la cultura adquieren, sin gasto sensible, tan notable libro. Han aparecido, hasta la fecha, once cuadernos.

El nuevo médico D. Bernardo J. Roca Baró ha ofrecido prestar los servicios

de su profesión, a la sucursal de la *Cruz Roja* de Santa Catalina, cuya Junta ha tenido a bien aceptar aquel espontáneo ofrecimiento.

Ha tomado posesión del cargo de gobernador del castillo de Montjuich el general de brigada D. Andrés Maroto y Alba.

Dice *El Diario Universal* de Barcelona: Desde 1.° del corriente, la Compañía del Norte ha modificado la tarifa especial para obreros y su familias, pudiendo viajar en 3.ª clase al precio de 2 céntimos por kilómetro, tomando como mínimo 100 kilómetros.

Para disfrutar de esta rebaja es necesario acreditar ser obrero por medio de un certificado librado por la Alcaldía y exhibir su cédula personal, que tendrá de ser forzosamente de encena clase.

El Alcalde de Santa Maria anuncia subastas de los arbolitos municipales de aquel pueblo para 1905.

El día 26 del actual en Algaida se celebrará pública subasta para la construcción de la casa cuartel de la guardia civil de aquella villa.

En la Alcaldía de Bafñabufar se halla expuesto al público a efectos de reclamación el padrón de cédulas personales correspondientes a aquel pueblo y año de 1905.

En el próximo número del B. O. se publicarán las bases para proveer por oposición una plaza de delineante del Negociado de Ensayos y Murallas, del Ayuntamiento de Palma.

A la hora de cerrar en máquina el presente número se nos dice que ha fallecido víctima de larga y penosa enfermedad el conocido, ilustrado e inteligente profesor y compositor de música don Luis Casanovi.

Sentimos vivamente esta muerte por ser la de un amigo que apreciábamos muchísimo.

Enviamos a su familia nuestro pésame.

Sabañones

Se curan rápidamente con el *Sanol Pirá*, preparado con medalla de oro en la Exposición de Viena de 1903 y sancionado por multitud de médicos, 4 y 6 reales frasco, *Farmacia de J. Rover*.

Se entrega gratis un traquito a toda persona que lo solicite.

JEREZ

Tónico especial para enfermos marca C. Serrano. Se halla de venta en los establecimientos que siguen: Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenciana.—Colegado La Providencia.—Colegado del Norte.—Pablo Cortés Aguiló.—Botelleria La Barra, paseo del Borne, 90.—Café La Esquina, Santa Catalina.

El non plus ultra de todos los ron es el Rom Africano.

SOMATOSE

Contra la clorosis. El mejor preservativo para catarros, pulmonías y estroñamientos es tomar después del café y al acostarse una copa del gran Cognac Serrano.

Se vende en todos los principales establecimientos de ultramarinos, confiterías y cafés.

Ninguna TOS resiste 24 horas a los Discoides pectorales Rosselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo. Venta en todas las farmacias.

Elgado é intestinos, Ramba del Centro 6, junto al Liceo.

Si no quiere estar calvo use el *Cifro Oriente Lillo*.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Basares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías a 5 pesetas frasco.

COMUNICADO

Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Habiendo visto en su periódico número 3.644 una gacetilla en la cual se me alude diciendo que tengo trastornadas las facultades mentales y que continuamente insulto a los vecinos de la calle del General Barceló, le suplico de publicidad a este comunicado de protesta, pues que son falsos aquellos conceptos, y toda vez que é ello me da derecho el art. 14 de la ley de imprenta.

Palma 16 de Diciembre de 1904. Por la interesada Catalina Reus que no sabe firmar, a su ruego Miguel Manera.

Turonos de Jijona

Francisco Garcia, Calle de Jaime II, 13. Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre ofrece a su numerosa clientela y al público en general un variado surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, yema, nieve, fruta, avellana, duro y blando, fresa negro, guirlache, elaboración nueva de este año, Cadis, peladillas finas de Alcoy, garrafinadas, piñones, snis, casacas de Valencia, pasteles de gloria, masapán de Toledo, batatas de Málaga y toda clase de confituras y repostería.

NOTA.—Para mayor comodidad de mis parroquianos he abierto una sucursal. Calle de S. Nicolás, núms. 13 y 15 Frente a la tienda de Can Ribas

Importante

Se ha extraviado desde la puerta de San Antonio hasta los Hostales den Cafelillas un lio de ropa que contenía la participación N.º 103 al billete N.º 33, 284 del sorteo de Navidad del año corriente cuyo depositario es D. Benigno Palos de *La Ansoena*, calle de Colón. Se replica a la persona que le haya encontrado, se sirva devolverla en el Centro de Anuncios, en donde se le gratificará.

LITERATURA

ULTIMAS NOVEDADES

Publicadas por la casa editorial *Samper de Valencia, Mancoi y otras*.

Se han puesto hoy a la venta en la Librería de J. Tous.

La Baraunda, por J. Rovetta, 2 tomos, 2 pesetas.

Cantares andaluces, 1 pta. Librería de J. Tous, P. de Cort 14 y 16

LIBRO DE TEXTO

DERECHO USUAL

Se han recibido ejemplares en la librería de J. Tous, del *Derecho Usual*, por J. de Dios de la Bada y Delgado. Este libro debe de darse juntamente con la Etica de los alumnos de sexto año. De venta en la Librería Tous.

Más telegramas

Protesta.—Censura. Madrid 16 a las 8'45. París.—El periódico *Les Debates* hablando de la discusión del asunto de Marruecos en la Cámara española, protesta de las afirmaciones del diputado Sr. Burell, quien dijo que sin la intervención de Inglaterra, Francia hubiera excluido a España del convenio sobre el imperio marroquí; y censura al ministro de Estado español Sr. Rodríguez Sampedro por no haber combatido aquellas afirmaciones.

Canalejas académico.—Conferencia interesante.—Exposición artística. Madrid 16 a las 9. Anoche el Sr. Canalejas fué elegido individuo de la *Academia Española de la Lengua*.

En el Ateneo de Madrid, el ex-ministro de Hacienda Sr. Urzaiz dió una interesante conferencia sobre el problema monetario.

Los artistas que componen la sociedad *Círculo de Bellas Artes* se proponen abrir, en enero próximo, una exposición, en la que sólo tomarán parte los escultores y grabadores; abriéndose después otra en la cual sólo presentarán sus obras los pintores y escultores que estudian la mujer.

Horden restablecido. Madrid 16 a las 9'15. Roma.—En la sesión de la Cámara el jefe del Gobierno señor Giolitti ocupándose del suceso de Francarilla Fontana, declaró que el orden se hallaba restablecido; y justificó la conducta de las tropas diciendo que tuvieron que defenderse por verse rodeadas de 20.000 aldeanos que intentaban saquear é incendiar el ayuntamiento.

Temores.—Los heridos.—A prisión.—Crédito para festejos reales. Madrid 16 a las 9'15. Valencia.—A pesar de que aparentemente reina tranquilidad completa en esta capital, se nota gran agitación entre determinados individuos pertenecientes a varios oficios, temiéndose que esta lleve a una huelga general.

Los heridos con motivo de los sucesos ocurridos en la procesión, mejoran.

El juez especial que entiende en el sumario, ha elevado a prisión las detenciones hechas.

La Diputación provincial votó ayer un crédito de 50.000 pesetas con destino a festejos en honor del Rey, para el caso que visite la población.

No dimita.—Sumario terminado. Madrid 16 a las 9'15. Barcelona.—La noticia que había circulado de que el gobernador de esta provincia, Sr. Rotwos, dimitiría su cargo, ha sido desmentida.

Bilbao.—Ha terminado el sumario que se seguía con motivo de los sucesos ocurridos al verificarse la peregrinación al santuario de la Virgen de Begonia, en el mes de Octubre próximo pasado.

El Fiscal decretará la libertad de los detenidos.

Enpréstito se 600.000 libras. Madrid 16 a las 9'45. Lima.—Por el Senado se ha votado un empréstito de 600.000 libras esterlinas, destinado a la compra de armamentos.

Tratado de arbitraje.—Nueva campaña. Madrid 16 a las 9'45. Washington.—El representante de España en los Estados Unidos, Sr. Ojeda, ha manifestado que el

secretario de Estado Mr. Hay está autorizado para firmar el tratado de arbitraje hispano americano, que se firmará en breve.

Londres.—Lord Chamberlain anoche reanudó su campaña fiscal pronunciando un discurso en que atacó el libre cambio é hizo la apología del proteccionismo.

Banquete a los reyes de Portugal.—Frases de afecto. Madrid 16 a las 9'45. París.—El presidente de la República Mr. Loubet y su esposa anoche obsequiaron con un banquete a los reyes de Portugal.

En los brindis se pronunciaron frases afectuosas referentes a la prosperidad de ambos países; y las músicas tocaron los himnos respectivos.

El rey Carlos dijo que siempre ha encontrado acogida cariñosa en Francia, expresó su gratitud por dicha acogida y añadió que consideraba hijas del corazón las palabras de amistad que pronunció Mr. Loubet.

Ministerio dimitido.—Obras adelantadas.—Imposición aplazada. Madrid 16 a las 10'15. Santiago de Chile.—A consecuencia de haberse roto las hostilidades, ha dimitido el ministerio.

Melilla.—Adelantan las obras del puerto y las del ferro-carril. Se ha aplazado la ceremonia de imponer al general Azcárraga el Toisón de Oro.

La guerra ruso-japonesa

Pequeña victoria.—Frio intenso. Madrid 16 a las 9'45. San Petersburgo.—El generalísimo Kouropatkine en sus últimos despachos señala solamente una pequeña acción con patrullas enemigas.

Dice que reina un frio intenso. Movimiento rechazado.—Preparando la marcha. Madrid 16 a las 11'50. Le Petit Parisien en un despacho de esta mañana anuncia que los rusos han rechazado un movimiento envolvente que les preparaban los japoneses.

Un despacho de Seul dice que los rusos se estan preparando para marchar hacia el Sur.

La escuadra de Port-Arthur.—Explosión. Madrid 16 a las 11'50. El periódico ruso *Krasnoye* publica un informe del general Stoessel, diciendo que los buques de la escuadra rusa que se hallaban fondeados en el puerto, fueron echados a pique deliberadamente, previa la instrucción de agua en los compartimientos estancos.

Las maquinas se hallan en buen estado y la artillería fué desmontada.

Filadelfia.—Ha ocurrido una explosión en la cámara de máquinas del acorazado *Massachusetts*. Han resultado 4 muertos y 2 heridos graves.

El nuevo Gabinete

Madrid 16 a las 13'45 URGENTE. El general Azcárraga ha ido a Palacio llevando a S. M. la lista del nuevo ministerio.

S. M. lo ha aprobado. Dicho gabinete es el siguiente: Presidencia.—Azcárraga. Estado.—Marqués de Aguilar de Campóo.

Gracia y Justicia.—Ugarte. Gobernación.—Marqués del Vardillo.

Guerra.—General Villar. Instrucción pública.—Laciarva. Marina.—Almirante Viniegra. Agricultura.—Cárdenas (don José).

Hacienda.—Castellanos. La cartera de Marina, la desempeñará interinamente el general Azcárraga, puesto que se halla ausente el Sr. Viniegra.

BOLSA

Madrid 15 a las 16. (URGENTE) La bolsa ha

Itinerario de Correos
SALIDAS Y LLEGADAS
Mingos
De Alcedia, La balija y pasaje de Palma...

Martes
De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.
Miércoles
De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcedia en el tren de las 9:30 de la mañana.

Viernes
De Manacor hasta Felanig y La Puebla, a las 6:30 mañana y 8:15 tarde (mixto en los Hornos).
De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 8:25 tarde (mixto desde Espalmes).

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, a las 6:30 mañana y 8:15 tarde (mixto en los Hornos).
De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 8:25 tarde (mixto desde Espalmes).

Table with columns: Puntos de parada, P. de parada, Salidas, Llegadas. Lists various stations and their corresponding departure and arrival times.

Postales
Reproducción de cuadros a tiznos y modernos.
Aristas notables.
Tipos y costumbres de todos los países.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, ALICE, MATICES, PUNTO VARINCA, ETC., ejecutados con la máquina.
Doméstica bobina central
La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

MAQUINAS SINGER PARA COSER
Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales
Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis
La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España: ADHOOK Y C.
Sucursales en la provincia de Baleares
PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4
INOA, Sa Bartolomé

Traslado de la Pañería de ANGLADA y LLAUGER (CAN BITLA)
A la calle del Sindicato (Capellería) 31, 33 y 35 y Sombrereros 2 y 4
Al participar a nuestra clientela y al público en general, el traslado de nuestro establecimiento al indicado sitio, debemos manifestarle que para corresponder a la deferencia que con nosotros ha tenido y conmemorar la abertura del nuevo establecimiento, seguiremos durante esta temporada vendiendo a los mismos precios de GRAN BARATURA anunciados y en varios artículos serán aun más reducidos.
Visítad este nuevo establecimiento y comprareis a precios sin competencia posible.
No equivocarse: Pañería de Anglada y Llauger CAN BITLA al lado de la acreditada Mercería de Cas Catalenets, Sindicato 31, 33 y 35 y Sombreros 2 y 4.

Servicios de la Compañía Transatlántica
Linea de Cuba y Méjico
El día 17 diciembre saldrá de Bilbao, al 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana y Veracruz.
Linea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz el vapor MANUEL CALVO directamente para New-York, Habana y Veracruz.
Linea de Venezuela Colombia
El día 11 diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 16 de Oádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.
Linea de Filipinas
El día 5 de diciembre saldrá de Barcelona el vapor ISLA DE PANAY, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Opatoma, Singapur y Manila, sirviendo con trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, la India, Java, Ceylán, China, Japón y Australia.
Linea de Buenos Aires
El día 9 de diciembre saldrá de Barcelona, el 11 de Málaga y el 7 de Oádiz el vapor LEÓN XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Linea de Fernando Póo
El día 25 de noviembre de Barcelona y el 30 de Oádiz el vapor para Fernando Póo, con escalas en Camarón, Matajan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Linea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Oádiz el vapor M. L. Villaverde, directamente para Cádiz, Málaga, Las Palmas, Santa Cruz de las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.
Linea de Tanager
Salidas de Oádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tanager: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, núm. 4.

¿MURIÓ LA CALVICIE!!
USANDO EL
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO
El que se calva es por que quiere
Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tña pelada, eczema piloso, alopecia sobreceja (cabeza granizada), caspa, humores, etc., etc.
Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.
El que se calva es por que quiere, pues mediante contrato
Nada se paga si no sale el cabello!!
Consulta por el autor D. Helodoro Lillo, Rambla de Canalejas, núm. 13, 1.º-BARCELONA, de 9 a 7 y de 3 a 6, días festivos de 10 a 4.
También se dan consultas a provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.
De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaros, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, a 5 pesetas frasco.
AVISO IMPORTANTE
25.000 PSETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

NODRIZA
Una de 30 años, leche de 5 meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Dirigirse al cartero de Llubi.
Gabinete de Masaje
Electroterapia = Mecanoterapia y Ortopedia. Laboratorio Químico. Análisis y Docimasia de los abonos y tierras de labor. Se diseña toda clase de animales. Calle del Call, núm. 2.
NODRIZA
Una de 35 años de edad, con abundante leche, de 6 días, desea encontrar criatura para la lactancia en su casa, (Seaca de la Real) carretera de Esporles, darán razón en la Aljovería.
NODRIZA
De 19 años, leche de 40 días, desea encontrar criatura para lactar en su misma casa. Informarán Forteza 48 (Hostalet)

La Unión y el Fénix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social-Madrid
C. de Olozaga, n. 1-Paseo de Recoletos
GARANTIAS
Capital social, 12.000.000 pesetas efectivas.
PRIMAS Y RESERVAS
Pesetas 50.357.563,15, 40 años de existencias
Seguros contra incendios y sobre la vida
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 45 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de
PESETAS 98.678.114,78
Subdirección en Palma-Apuntadores 8-entresuelo

Boca, Garganta y Voz
PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS
Cloro-boro-sódicas con cocaina y menthol
La ilustrada clase médica a diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable a los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.
Lombrices (Cuchs)
Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA Y LLITERAS a base de herba cuquera d' Artá. Debe administrarse a todos los niños débiles y enfermos en breve tiempo recobrarán la salud.
Callicida Sureda
Oalm instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.
Vino Iodo-tánico-fosfatado
Aperitivo, tónico y reconstituyente suculento.
del Aceite de Hígado de bacalao
De venta: en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa, 9, Palma Y DEMAS FARMACIAS

Nueva Industria Española
El Gran Licor Chartreux, cuyo secreto de su elaboración existe solo entre los Padres Cartujos es hoy industria española.
Con decir que este Licor ha tenido general acogida en Alemania, Inglaterra, Rusia, en toda la América y que ha cubrido de fama inmortal a los Padres Cartujos, únicos que saben elaborar, basta para hacer elogio de su mérito y virtudes ya como bebida la más agradable, ya por sus propiedades digestivas y estomacales.
Industria fabricada por los Padres Cartujos es también el famoso Elixir remedio eficaz para todas las enfermedades del estómago. Los franceses se enorgullecian antes de la última expulsión en tener un medio tan sencillo, y que se elaborase entre ellos para recobrar la salud.
No descuidar, pues, el Chartreux verde ó amarillo en nuestras bebidas, ni el Elixir ya que es remedio eficazísimo para la salud, ni el específico que para la conservación de los dientes fabrican aquellos Padres.
Unico Representante en Baleares
D. Sebastián Artigues, Calle del Príncipe, núm. 7, Manacor. El Representante atenderá con toda puntualidad a sus favorecedores.

Chocolate con leche
ULTIMA CREACION DE LA OASA
JAIME BOIX BARCELONA
Eccelente compuesto de CACAO, AZUCAR Y LECHE
CONSTITUYE UN PODEROSO ALIMENTO
Es el desayuno más rico, nutritivo y práctico
Pureza garantizada.—Precio: 6 y 8 reales libra
De venta en todos los comidados y confiterías.—D. Vicente Pomar La Providencia.—D. Demian Mulet.—D. Pablo Oñeda Can Cetre.—La Fajarsia.—D. Bartolomé Miralles Sucursal de Cas Donat.—Don Francisco Rosselló.—Confitería Fraquet.—D. Quirico Pascual.
Representante. Sres. Rosselló y Jaume.—Constitución 18, Palma

Islaña marítima
VAPORES
Cataluña, Islaña, Lulio, Belver, Miramar, Balear
Servicios semanales de ida y vuelta entre
Palma, Marsella, Cete
Palma, Argel
Salidas de Palma para Marsella-Cete, lunes 3 tarde
Salidas de Palma para Argel, jueves 3 tarde
Servicios combinados con fletes a for fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Ul, Bristol, Manchester, Ambergo, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia.
Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.
Callicida Lluch
Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.
De venta: Guillermo Lassalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

SE VENDE
Una mesa (teurell) propia para el despacho de carnes y embutidos. Informes Centro de Anuncios.
A quienes convenga
Se arreglan por módica retribución los documentos necesarios para solicitar destinos civiles, especiales de Camareros, y se escriben solicitudes y memoriales. Informes sombrerería e Arnaldo Sastre, Jaime II, (Bastizos) 24.
BICICLETA
Se desea vender una bicicleta en muy buen estado, rueda libre y freno contra pedal. Informar en el Centro de Anuncios de quien es el dueño.
PIANO
Se desea vender un piano de manubrio de fácil manejo, pues lo puede manejar hasta un niño, contiene un buen repertorio incluso los doleros. Informar en calle de la Barrera, a lado de un lavadero.
COLOCACION
La desea persona instruida y de tinctorables referencias como Secretario particular, administrador, apoderado o cosa análoga. Informes, Sombrerería de Arnaldo Sastre, calle Jaime II, (Bastizos), número 24.
SE VENDE
Por necesitar mayor fuerza, se vende un MOTOR a gas, casi nuevo, de 5 caballos de fuerza. Se puede ver funcionar todos los días en la calle de los Olmos, 148.
SE VENDE
Un motor a gas Otto alemán de 8 caballos efectivos, puede verse en r. Dirigirse Centro de Anuncios

EMULSION FORCADA
La LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admisible para fortalecer y curar a los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desganados, escrofulosos, raquíticos, demacrados, anémicos, etc.
Sociedad Anglo Española
De motores, Gasógenos y Maquinaria General
(Antes JULIUS G. NEWILLE)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursales, Barcelona—Cout Madrid, Alcala, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Batters» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Groslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Doweon».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía. Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.
Material de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remodeladores, barcos de pesca y recreo, dragas, guas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.
Unico representante Bernaró Estela, Palma de Mallorca